

Objekttyp: **Preface**

Zeitschrift: **as. : Archäologie Schweiz : Mitteilungsblatt von Archäologie Schweiz = Archéologie Suisse : bulletin d'Archéologie Suisse = Archeologia Svizzera : bollettino di Archeologia Svizzera**

Band (Jahr): **33 (2010)**

Heft 2-fr: **L'hommes et les Alpes Suisses : une histoire de 50000 ans**

PDF erstellt am: **29.06.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

é d i t o

as.

Voici un numéro spécial d'as. entièrement consacré à la vie dans les

Alpes et à son histoire. La recherche archéologique met en lumière un développement continu, au plus tard depuis le début du Néolithique et l'apparition d'une civilisation fondée sur l'agriculture, jusqu'à nos jours. Les hommes sont de plus en plus nombreux, élaborent des formes d'exploitation spécialisées, échangent de plus en plus de biens. Les périodes de croissance alternent avec des épisodes de recul: catastrophes naturelles, changements climatiques, guerres, migrations, épidémies. Mais même si les hommes doivent faire face à des changements continus de leur environnement (et ceux dus au climat ne sont pas les moins importants), avec comme conséquences de nouvelles exigences pour leurs habitats, des modifications des routes à travers la montagne ou des variations des limites d'altitude pour la culture des céréales, les Alpes restent étroitement mêlées au développement culturel de l'Europe: elles ne furent jamais un espace coupé du monde. Depuis la Préhistoire, une partie de l'économie alpestre est liée à un marché interrégional, à l'échelle européenne.

La compréhension de ces phénomènes est importante pour aborder les problèmes actuels de la région alpine, qu'ils soient d'ordre écologique, socioculturel ou encore économique. Sur cette toile de fond, la globalisation qui progresse apparaît avant tout comme un élargissement supplémentaire des relations, de l'espace européen à l'échelle internationale. L'archéologie explore l'histoire qui n'est pas écrite. Les migrations, la diversité ethnique et culturelle, les bouleversements de la société, de l'économie, des religions, les interactions entre l'homme et la nature sont des défis qui ne datent pas d'hier. L'archéologie peut, et même doit s'impliquer dans les problématiques actuelles, car un des buts de notre société devrait être, en ayant connaissance des évolutions du passé parfois lourdes de conséquences, de prendre les bonnes décisions pour le présent et l'avenir. |

Claire Hauser Pult

as. Il presente numero straordinario di as. è dedicato all'area alpina e alla sua storia. Al più tardi dal Neolitico – dunque dalle prime società agricole – s'innesca un'evoluzione che la ricerca archeologica è in grado di seguire fino ad oggi. La densità di popolamento aumenta, sorgono sistemi economici specializzati, sempre più merci sono oggetto di scambio. Periodi di fioritura s'intercalano a momenti di recessione: catastrofi naturali, mutamenti climatici, guerre, migrazioni, epidemie. Le comunità umane sono perennemente costrette, non da ultimo a causa delle particolari condizioni ambientali, ad adattarsi all'evoluzione di ciò che le circonda, riorganizzando gli insediamenti, escogitando vie di commercio alternative o adeguandosi ai limiti delle colture dei cereali. Ciononostante, le Alpi sono da sempre strettamente connesse con l'evoluzione culturale dell'Europa. Esse non furono mai un territorio isolato, a compartimento stagno. Taluni aspetti dell'economia alpina sono fin dalla Preistoria integrati in un mercato sovraregionale, di portata europea.

Essere consapevoli di questo fenomeno è di fondamentale importanza per capire gli attuali problemi ecologici, socioculturali ed economici delle Alpi. Vista da questa prospettiva, la progressiva globalizzazione rappresenta infatti in primo luogo un ulteriore ampliamento dallo spazio europeo a quello internazionale. La ricerca archeologica si dedica alla storia non scritta. Migrazioni, molteplicità etnica e culturale, evoluzione delle società, economia, religioni, interazione tra esseri umani non sono sfide solo della nostra età moderna. L'archeologia può e deve pertanto prendere parte al dibattito attuale. Uno degli obiettivi della nostra società è infatti quello di comprendere i rivolgimenti passati al fine di prendere le giuste decisioni per il presente e per il futuro. |

Claire Hauser Pult